

DE EMPATES, A EMPATES...

Pumas y América igualaron en su debut en la Leagues Cup ante Orlando (1-1) y Real Salt Lake (2-2), respectivamente, pero los felinos ganaron en penales (4-3) y las Águilas perdieron (1-3).



EL FACTOR MELANIA

En Ucrania celebran que la esposa de Donald Trump ayude a frenar la invasión y hasta la han llamado "Agente" Melania.



LA HORA CERO

En el primer minuto de mañana, EU impondrá el arancel de 30% a México en "castigo" por no combatir el narco y no detener el flujo de fentanilo. Hoy por la mañana, Claudia Sheinbaum tiene programada una llamada con el Presidente Donald Trump. Anoche, el Embajador Ronald Johnson estuvo en Palacio Nacional acompañado de congresistas de EU.

ASÍ ESTÁN LAS AMENAZAS AL MUNDO:



JUEVES 31 / JULIO / 2025 CIUDAD DE MÉXICO

50 PÁGINAS, AÑO XXXII NÚMERO 11,529 \$ 30.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

En los hogares mexicanos se incrementó en promedio 15.66%

Aumentan los ingresos dádivas e informalidad

Apoyos de la 4T en este 2025 serán 707 mil mdp, un 7.6% del gasto

VERÓNICA GASCÓN, JUAN CARLOS OROZCO Y VÍCTOR OSORIO

Las dádivas del Gobierno de la 4T y el trabajo informal impulsaron el ingreso en los hogares mexicanos más pobres, según se desprende de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH) levantada el año pasado y dada a conocer ayer.

En promedio entre 2018 y 2024 el ingreso en hogares del País subió un 15.66 por ciento empujado por los dos factores que tienen que ver con medidas adoptadas en el sexenio anterior: el incremento del salario mínimo que entre 2018 y 2024 sumó un 110.7 por ciento, en términos reales, y los subsidios o dádivas de la 4T que aumentaron en el mismo lapso 155 por ciento real.

El peso del ingreso por trabajo remunerado, impactado por el aumento al sueldo mínimo, está dominado por la ocupación informal. Seis de cada 10 personas laboran en la informalidad en el País.

Y las transferencias monetarias gubernamentales a la población sumarán 707 mil millones de pesos el año en curso y representan el 7.6 por ciento del gasto gubernamental presupuestado para el año. Al cierre del sexenio an-

MÁS DINERO

El ingreso en hogares entre 2018 y 2024 se incrementó en 15.66 por ciento. Estas son las contribuciones de cada uno de los factores del aumento:



Fuente: Inegi / Realización: Departamento de Análisis de REFORMA

terior, en 2024 se ubicaron en 833 pesos al mes por hogar y representaron el 3.2 por ciento del ingreso corriente total de los hogares. Los ingresos por jubilaciones y pensiones complementan los apoyos en las casas de los mexicanos.

Para la décima parte más pobre de los hogares del País, el incremento del ingreso fue más significativo, pues llegó a 35.9 por ciento entre 2018 y 2024. Para la décima parte más rica su aumento fue sólo 4.2 por ciento, reportó el Inegi. Del 15.66 por ciento de incremento del ingreso en el sexenio, casi 8 puntos porcentuales fueron aportados por ingresos de trabajo y poco más de 2 puntos por apoyos de Gobierno.

"Los hogares con mayores recursos acceden en mayor medida a pensiones que

se derivan de aportaciones al sistema de seguridad social, mientras que los hogares con menores ingresos dependen en mayor medida de apoyos asistenciales del Gobierno y también de donativos privados", señaló Fernanda García, experta del Instituto Mexicano para la Competitividad. Detalló que en los hogares con menos recursos, el 86 por ciento de las transferencias que reciben se conforman de donativos, becas y beneficios del Gobierno.

Pero en los hogares con mayores recursos, el 73 por ciento de las transferencias provienen de jubilaciones y pensiones contributivas, porque son personas con una trayectoria laboral y pueden recibir este tipo de ingreso en la vejez, dijo García. Conforme la encuesta,

los hogares más pobres resultaron con mayor beneficio. Las percepciones promedio del primer decil de hogares (más bajo) ascendieron a 5 mil 598 pesos al mes y las del décimo decil a 78 mil 698 pesos, es decir, 14 veces más. En 2016 la diferencia era de 20 veces.

En general, el ingreso promedio de los hogares se ubicó en 25 mil 954 pesos al mes. El aumento fue mayor en localidades rurales en 18.2 por ciento; y en las urbanas en 14.6 por ciento.

Por sexo, el ingreso promedio mensual de los hombres en 2024, fue de 12 mil 15 pesos; contra 7 mil 904 pesos de las mujeres.

Y por rango de edad, el mayor ingreso promedio mensual lo obtuvo la población de 30 a 39 años, con 10 mil 175 pesos y 7 mil 10 pesos de la población de 60 años y más.

Las entidades con mayor ingreso corriente promedio fueron Nuevo León, Ciudad de México y Baja California Sur. Las de menor ingreso fueron Oaxaca, Guerrero y Chiapas.

Los rubros que registraron mayores incrementos en el gasto fueron los alimentos, bebidas y tabaco, y transporte y comunicaciones, con 18 por ciento cada uno. El gasto en cuidados de la salud aumentó 5.3 por ciento.

En tanto, se registraron disminuciones significativas en los rubros de educación con 12.3 por ciento, y vestido y calzado, con 5.6 por ciento.

RESERVA PEMEX 48 MDP PARA LITIGIOS... Y YA ENFRENTA 2 POR ¡11.5 MIL MDP!

VÍCTOR FUENTES Y MARIO LÓPEZ

Pemex tiene abiertos juicios que podrían afectar sus finanzas y tiene reservados 48 millones de pesos... pero sólo dos arbitrajes comerciales le reclaman a la petrolera más de 11 mil 500 millones de pesos por incumplimientos contractuales.

Ambos procesos se tramitan ante la Cámara Internacional de Comercio (CIC).

Monterra Energy, con sede en Houston, inició el arbitraje este año para exigir el pago de más de 6 mil millones de pesos, por el incumplimiento de Pemex a un contrato para comprar la Terminal de Almacenamiento de Hidrocarburos en Tuxpan, Veracruz.

Monterra construyó esa terminal con capacidad de 3.3 millones de barriles luego de la reforma energética del sexenio de Enrique Peña, pero la obra fue clausurada por el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador en septiembre de 2021, justo cuando la empresa había dado el aviso del inicio de operaciones de almacenamiento.

La clausura derivó de una inspección de la Comisión Reguladora de Energía (CRE) en la que participaron elementos de la Guardia Nacional (GN). En febrero de 2022, Monterra informó que había presentado un aviso para iniciar un arbitraje contra el Estado mexi-

cano, en el que originalmente reclamaría 667 millones de dólares (13 mil 300 millones de pesos) por trato discriminatorio. Finalmente demandó a Pemex por poco más de 6 mil millones de pesos.

El otro arbitraje fue iniciado por Hokchi Energy, la principal productora privada de petróleo en México, que demanda a Pemex pagos pendientes por 276.6 millones de dólares (5 mil 520 millones de pesos).

Hokchi ganó en 2015 una de las primeras asignaciones de las rondas petroleras derivadas de la reforma de Peña, y tiene dos contratos de producción compartida para venderle petróleo y gas a Pemex. Desde hace meses, Hokchi se ha quejado de que Pemex no le está pagando los 23 mil barriles diarios de crudo que produce, y en junio informó que habían fracasado acercamientos con el Gobierno para agilizar los pagos.

Pero desde el 16 de octubre de 2024, Hokchi inició el arbitraje ante la CIC y desde el 31 de diciembre se definió a los árbitros del caso.

Además de los dos reclamos internacionales, Pemex informó en su reciente reporte financiero semestral, que tiene otros 4 juicios promovidos por Compañía Minera San Alejandro, Micro Smart Systems de México, Odebrecht y EMS Energy Services de México que en total suman 20 millones de pesos.

Aceleran en Congreso el desafuero de 'Alito'

MAYOLO LÓPEZ

El proceso de desafuero del senador y líder nacional del PRI, Alejandro "Alito" Moreno, se reactivará mañana.

La Sección Instructora de la Cámara de Diputados —el órgano responsable de procesar las solicitudes de procedencia de los desafueros— fue convocada para el viernes, según informó su presidente, el morenista Hugo Eric Flores.

La reactivación se aceleró luego de que la Cámara de Diputados recibió una solicitud de desafuero de la Fiscalía Anticorrupción de Campeche por un presunto desvío de más de 83 millones de pesos.

Las acusaciones tienen que ver con la gestión de "Alito" como Gobernador de Campeche durante el periodo 2015-2019.

El vicedirector de la bancada de Morena en San Lázaro, Alfonso Ramírez Cuéllar, afirmó que si "Alito" incurrió en fechorías, tendría que pagar.

"Alito" debe comparecer ante la Fiscalía o si cometió robas o todo lo que se dice de él, pues debe de pagar", dijo, antes de manifestarse en contra de que los legisladores estén blindados por el fuero.



El aliado de Morena, Hugo Eric Flores.

"Es una vergüenza tener fuero, la verdad. No creo que sea necesario tener fuero. Es una prerrogativa que tiene que erradicarse, es una carta de impunidad y es una ventana para cometer delitos", sostuvo. Rodeado por diputados y senadores, el dirigente tricolor desestimó la inminente reactivación de la pérdida de su fuero en la Cámara de Diputados. "Ese es un tema que ya se atendió y les ganamos (con amparos). Aquí tengo las resoluciones, dictadas por Jueces primeros en los amparos, donde los obligaron a entregar todos los no ejercicios de acción penal y se los ganamos hace una semana", defendió el dirigente priista.



Legisladores como Tania Larios (PRI) y Juan Rubio Gualito (Morena) han sido cuestionados por la entrega de despensas.

Truenan locatarios contra 'mercaditos legislativos'

IVÁN SOSA, EDUARDO CEDILLO Y BERNARDO URIBE

Con 11 bloqueos simultáneos, locatarios de mercados exigieron a los diputados capitalinos que suspendan los llamados abastos populares, programas en los que venden y regalan alimentos y productos de despensa a precios bajos.

La semana pasada se manifestaron frente a la sede del Congreso y, sin que su petición fuera atendida, ahora salieron a las calles.

Susana López vende en el Mercado Escandón y se sumó al cierre en Tacubaya.



Locatarios cerraron vialidades como Tlalpan y Periférico.

Asegura que se trata de un mecanismo de autopromoción de los congresistas que termina siendo competencia desleal para los comerciantes.

"Compran la fruta con recursos públicos, no con su salario", reprochó, "utilizan infraestructura pública, mue-

ven los productos en vehículos oficiales, ponen los módulos de venta con lonas que compraron con dinero público, en espacios públicos, en parques, en banquetas, no pagan derechos".

Las manifestaciones se realizaron en vialidades co-

mo Tlalpan, Periférico y División del Norte.

Los "mercaditos legislativos" son una práctica añeja que se intensificó en la pandemia por Covid-19. Y aunque es común en todas las bancadas, los locatarios inconformes han enfocado sus críticas, sobre todo, contra el morenista Juan Rubio Gualito y la priísta Tania Larios.

La legisladora consideró que se trata en realidad de una disputa dentro del partido en que milita.

"Puede que haya algo raro, algo encerrado o violencia política (...). Grilla a veces es común de cosas con dolo de algo o con intenciones ocultas", afirmó.

CIUDAD

610972000016